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Быть Хозяином на Земле… 

Есть такое твердое правило: встал  

поутру, умылся, привел себя в порядок —  

и сразу же приведи в порядок свою планету.  

Антуан де Сент-Экзюпери «Маленький принц» 

 

 XXI век… Как долго (по меркам жизни человека) люди хозяйничают на 

Земле. И если сначала человек оказывал минимальное, практически 

незаметное влияние на окружающую среду, то сегодня он просто 

«вторгается» в святая святых. Технический прогресс имеет и обратную 

сторону медали… Сегодня вся наша планета буквально «опутана» не только 

проводами, но и негативным воздействием человека на природу в целом. А 

ведь как хочется, чтобы строчки известной песни не теряли актуальности и в 

наши дни. Помните? 

Землю обмотали тоненькие нити,  

Нити-параллели из ЛЕСОВ и РЕК.  

 Не слишком ли самоуверенными стали мы? Нельзя забывать простую 

истину: природа без нас сможет обойтись, а вот мы без нее - нет! Ко всему 

должен быть разумный подход. Достижения современной науки и техники 

сделали человека очень могущественным. К сожалению, многие наши 

современники воспринимают это буквально как вседозволенность. Это 

недопустимо! Человек должен быть Хозяином на Земле, а не Эксплуататором 

природы, ее ресурсов.  

 Слово «хозяин» - многозначное. В нашем случае подходит 

безоговорочно такое его значение: «Хозяин - тот, кто отличается 

способностью умело хозяйствовать, при этом обладает определенным 

набором НРАВСТВЕННЫХ установок». Главная заповедь - не навреди! 

Закон бумеранга никто не отменял: вредишь природе - она ответит тем же! 

 Очень много существует проблем во взаимоотношении и 

взаимовлиянии современного этноса и природы. Не случайно Президент 



Российской Федерации В. В. Путин объявил Годом экологии 2017 г. 

Актуальность экологических проблем понимают все: взрослые и дети. Но… 

парадокс! Понимаем, а продолжаем вредить природе…  

 Проблем много, их нужно решать. В своей статье мне хотелось бы 

обратить внимание на серьезный вопрос, волнующий всех жителей нашей 

планеты. Это проблема загрязнения окружающей среды твердыми бытовыми 

отходами, которая ведет к нарушению экологического баланса, в том числе и 

на территории родной Белгородчины. По статистическим данным ученых, на 

каждого жителя планеты приходится около одной тонны мусора в год. Если 

бы мусор, накопившийся только за год, не уничтожали, а складывали в одном 

месте, то из него получилась бы гора, равная по высоте Эльбрусу - 5642 

метра. Следовательно, проблема переработки твердых бытовых отходов 

является архиважной. 

 С 2016 года восемь регионов (в том числе и Белгородская область) 

запустили пилотные проекты по раздельному сбору ТБО. Вторичная 

переработка отходов постепенно становится в России приоритетным 

направлением государственной политики. По мнению ряда ученых, 

содержание в мусоре веществ, находящих применение в промышленности, 

часто в разы превосходит аналогичный показатель в природных ресурсах. Но 

существует проблема, тормозящая активное использование вторичного 

сырья, - в России нет централизованной системы раздельного сбора мусора. 

А ведь согласно ФЗ-458 «О внесении изменений в Федеральный закон «Об 

отходах производства и потребления», принятому еще в начале 2016 года, 

большая часть ТБО в Российской Федерации должна перерабатываться. 

Только 25% твердых бытовых отходов подлежит захоронению.  

 На данный момент в России практикуется разделение отходов на три 

основных категории: стеклотара и битое стекло (зеленые контейнеры), 

бумажные отходы (синие контейнеры), пластик (желтые контейнеры).  

 На пути реализации данного проекта есть несколько серьезных 

препятствий. Во-первых, у населения не сформирована привычка раздельно 



сдавать отходы. Во-вторых, не один год необходим для финансовых 

вложений в данную инфраструктуру. В-третьих, нужно вести 

просветительскую деятельность, информировать население, формировать 

общественное мнение по этому вопросу. В-четвертых, недостаточное 

количество заводов по переработке «полезного мусора». Безусловно, важным 

стимулом для населения будет осознание того, что труд каждого не был 

напрасным, то есть разделенные в разные контейнеры ТБО не будут 

увозиться одним транспортом на общую свалку.  

 Нужно вести работу и с бизнес-сообществом, стараться заинтересовать 

его. Необходимо, чтобы переработка отходов и вторичное их использование 

стали финансово привлекательным «мероприятием».  

 Пока же, по словам руководителя компании «Экотранс», 

занимающейся вывозом и захоронением отходов, Николая Шеина, в течение 

нескольких лет в Белгороде и Старом Осколе раздельный сбор мусора 

внедрен на экспериментальных площадках.  

 Вопрос об экономической выгоде от раздельного сбора ТБО сегодня 

остается открытым. С полной уверенностью можно говорить о том, что это 

увеличит сроки эксплуатации полигонов и сделает дешевле переработку 

отходов. Самое же важное - данная «процедура» может существенно снизить 

экологическую нагрузку на природные ресурсы. Человек обязан заботиться 

об улучшении экологической ситуации, воспитывать в себе экологическую 

культуру, если хочет, чтобы следующие поколения тоже могли наслаждаться 

природой.  

    

  


